

Communiqué de presse

Recenter le système de santé autour du patient : une priorité pour disposer d'un système de santé robuste et performant

Avec plus de 15.000 professionnels de santé engagés, la COPAS constitue le plus grand acteur du système de santé au Luxembourg et représente un pilier incontournable des soins primaires avec son offre de prestations en matière de soins de santé, d'accompagnement des personnes dépendantes et en situation de handicap, d'hébergement et de psychiatrie extrahospitalière.

Les enjeux auxquels le secteur sanitaire dans sa globalité est aujourd’hui confronté sont clairement identifiés et représentent un défi sanitaire, social et sociétal majeur. Le vieillissement de la population, l’augmentation des maladies chroniques, le cloisonnement des parcours de soins et la pénurie de professionnels de santé imposent la nécessité de repenser en profondeur le modèle structurel du système. Par ailleurs, la surcharge législative, administrative et les contrôles auquel le secteur est confronté freinent l’innovation, la construction et le développement d’un système résilient et pérenne.

Ces éléments, interdépendants et de plus en plus pressants, nécessitent une vision globale pour apporter une réponse structurée, intégrée et centrée sur les besoins et la gouvernance du système de santé.

Le rôle essentiel des aides et soins extrahospitaliers

Assurer un accès équitable aux soins implique de considérer l’intégralité du parcours du patient. Les hôpitaux assurent une responsabilité majeure en matière de soins aigus, de soins hautement techniques et spécialisés. Les prestataires d'aide et de soins sont les acteurs des soins primaires et assurent la qualité, la continuité et la sécurité des soins en dehors de l'hôpital. Ils figurent ainsi comme l’élément clé pour le bon fonctionnement du système de santé ambulatoire.

Tous les acteurs extrahospitaliers assurent les services essentiels de soins de santé en continu pour prévenir les aggravations des problèmes de santé, en fournissant l'aide et les soins au quotidien à domicile ou dans les structures d'hébergement de longue durée tout en soutenant l'autonomie et la qualité de vie des personnes.

Acteurs clé pour l'hospitalisation à domicile, les membres de la COPAS assurent le suivi des traitements avant ou après le besoin d'un séjour à l'hôpital pour éviter une hospitalisation et faciliter le retour à domicile au plus vite et dans les meilleures conditions possibles. Ils offrent des prestations dans tous les domaines du soin (préventifs, éducatifs, thérapeutiques, de réhabilitation et de fin de vie) et pour tous les niveaux de besoin en soins primaires.

Repenser le système autour du patient

Pour répondre efficacement aux besoins croissants de la population, il est essentiel de renforcer la collaboration entre tous les acteurs de la santé, de garantir une organisation intégrée et coordonnée du parcours de soins, de valoriser les métiers du secteur, de simplifier les processus administratifs et de développer des outils numériques interopérables et utiles au patient. Un financement adapté et équitable est indispensable pour assurer une qualité de services constante à travers tout le système.

Le parcours du patient doit être visible, fluide et cohérent, il ne s'arrête ni à l'entrée ou à la sortie de l'hôpital, ni chez son médecin mais repose sur une intégration pertinente des rôles et des responsabilités de tous les acteurs du système de santé.

Vers un système de santé cohérent et durable

La COPAS réaffirme l'importance d'une vision globale et cohérente du système de santé qui doit se construire sur des modèles de financement équitables, transparents et efficents.

Plus que jamais, il est essentiel de construire ensemble un système capable de relever les défis d'aujourd'hui et de demain, en plaçant le patient au centre de toutes les décisions et en intégrant tous les acteurs selon leurs missions spécifiques.

Dans un contexte marqué par des prises de position multiples au sein du secteur de la santé, la COPAS appelle à l'ensemble des parties prenantes afin de réfléchir collectivement à la construction d'un système de santé réellement robuste et durable, au service de la population.

Livange, 8 décembre 2025